

part avaient tout perdu, cahiers, livres, capots, linges. &c.

La charité se montre toujours plus grande que le malheur. Le Séminaire leur donna l'hospitalité jusqu'aux vacances; tous ceux qui pouvaient disposer de quelques moyens s'empressèrent de fournir tout ce qu'il fallait pour continuer les études.

Les élèves du collège de St Hyacinthe avaient amassé une jolie somme destinée à une promenade de plaisir. En apprenant le malheur arrivé à leur frères de Québec, inconnus la plupart, ils sacrifièrent généreusement le plaisir qu'ils se promettaient et envoient la somme à Mr. le Directeur. Cet acte de générosité fut publié dans le temps par les journaux, mais alors l'*Abeille* n'existait point et aujourd'hui elle ne fait qu'un acte de justice et de reconnaissance en le rappelant.

On passe sous silence les deux beaux voyages de S. Joachim en 1847 et 1849 dont l'*Abeille* a déjà parlé assez longuement, pour rappeler que c'est entre ces deux années que se forma la *Société Typographique* et que l'*Abeille* commença à composer son miel. Nous lui laisserons le soin de raconter elle-même sa propre histoire aux âges futurs, étant bien assuré qu'elle s'en acquittera mieux que personne.

La joie de la dernière promenade était encore toute entière dans nos cœurs; trois semaines seulement s'étaient écoulées depuis que des applaudissements frénétiques en avaient accueilli l'annonce, il ne restait plus que deux semaines pour les vacances, objet de tout les désirs; hélas! les vœux de quelques uns trop amis du plaisir devaient être exaucés. Ils avaient souhaité, les cruels! que les vacances fussent hâtées par le choléra.

Le fléau vint comme l'éclair disperser en un clin d'œil, toute cette nombreuse communauté, et emporta cinq élèves dans un monde où la vertu seule tient lieu de guide, de consolation, de richesse, de tout enfin.

Les scènes lugubres du 12 juillet dernier sont encore trop près de nous pour qu'il soit nécessaire de les rappeler plus en détail. Ni la *grande peste* de 1702, ni la *rougeole* de 1710, ni les incendies de 1701, de 1705 et de 1845, ni le siège de 1690, ni le bombardement affreux de 1759, ni même les épidémies de 1832 et de 1834, réunis ensemble, n'égalleraient pour le Petit-Séminaire les horreurs de cette nuit funeste où le fléau éclata comme une bombe au milieu de cette florissante jeunesse.

Grâces éternelles à Dieu, si les rayes n'eussent pas étendue plus loin et si le fléau en a épargné plusieurs dont dont nous déplorons déjà la mort prématurée!

Après une absence de deux mois et demi, nous avons commencé une nouvelle année scolaire par où la dernière aurait dû finir, par la distribution des prix. Puisse la Providence nous réserver des jours plus heureux et bénir nos efforts pour atteindre à la science et surtout à la vertu dont l'acquisition, plus précieuse que tous les trésors de la Californie, fait l'objet de tous nos vœux.

Aujourd'hui, après 182 ans d'existence, le Petit-Séminaire compte 378 élèves dont 176, pensionnaires et 202 externes. Vingt-deux personnes y sont employées, soit comme professeurs, soit comme maîtres de salle ou d'étude. La bibliothèque comptera 2473 volumes quand l'*Abeille* aura fini son *second rayon de miel*. Nous attendons avec grande hâte le printemps pour prendre possession de la belle et spacieuse cour nouvelle, ornée de beaux arbres qui promettent de l'ombrage contre le soleil d'été et où un superbe jeu de *patte ailée* nous invite à des combats d'adresse et d'agilité.

Depuis la fondation, près de 900 élèves y ont terminé un *cours complet*, sans compter le nombre beaucoup plus grand de ceux qui sont sortis avant la fin de leurs études et ont pu embrasser des professions libérales.

Parmi les finissants, près de la moitié se sont voués à l'état ecclésiastique; parmi eux se trouvent les noms de onze évêques (6). Dans l'autre moitié, on pourra reconnaître des hommes de toutes les professions, recommandables par leur intégrité, leurs talents, par les services en tous genres rendus à la patrie. Venu plus tard, piquons-nous d'émulation pour les égaler, pour les surpasser.

*Forsan et hæc olim meminisse jurabit.*

(6) N. N. S. S. D'Églis. Hubert, Bailly, Denaut, Paet, Siqoy, Turgeon, Bourget, F. N. Blachet, A. M. Blachet, et Deacra.

#### CHARLES XII, ROI DE SUÈDE.

Charles XII était d'une taille avantageuse et noble; il avait un très-beau front, de grands yeux bleus remplis de douceur; mais le bas du visage désagréable, trop souvent défiguré par un rire qui ne partait que des lèvres. C'est peut-être le seul de tous les rois qui ait vécu sans faiblesse. Il a porté toutes les vertus des héros à un excès où elles sont aussi dangereuses que les vices opposés. Sa fermeté devenue opiniâtre fit ses malheurs dans l'Ukraine, et le retint cinq ans en Turquie.

Le caractère de ce prince se manifesta de bonne heure; encore enfant, on lui deman-

da ce qu'il pensait d'Alexandre: "Je pense, répondit-il, que je voudrais lui ressembler." Charles avait une croyance absolue dans la prédestination, et presque tous les événements de sa vie n'ont servi qu'à l'y confirmer. Un jour qu'il dictait des lettres à un secrétaire, une bombe tomba sur la maison, perça le toit, et vint éclater près de la chambre même du roi. Au bruit qu'elle fit, la plume échappa des mains du secrétaire. "Qu'y a-t-il donc, dit le roi? pourquoi n'écrivez-vous? L'h! Sire, la bombe? murmura le secrétaire. L'h bien! répondit le roi, qu'a de commun la bombe avec la lettre que je vous dictai continuez."

Sa témérité, qui l'avait si souvent exposé à la mort, la lui fit enfin trouver au siège de Frederickshall, le onze décembre, 1718, comme il visita sur les neuf heures du soir les travaux du siège à la lueur des étoiles. Une balle qui l'atteignit à la tempe droite le fit expirer subitement. A ce spectacle, l'ingénieur Mégret, homme singulier et indifférent, dit à ceux qui se trouvèrent présents: "Voilà la pièce finie; allons souper."

### L'ABEILLE.

"Forsan et hæc olim meminisse jurabit."

QUÉBEC, 28 FÉVRIER, 1850.

La législature du Nouveau Brunswick s'est ouverte le 7 du courant. Sir E. Head, lieutenant gouverneur, a touché dans le discours d'ouverture la question de la réciprocité de commerce inter-colonial et la communication projetée entre la Baie de Fundy et le St. Laurent.

Le commandant Dalrymple Hay a détruit 58 vaisseaux de la fameuse flotte de pirates commandée par Shapping-Tzi qui désolait depuis si longtemps les côtes de la Chine et les îles avoisinantes. Les Anglais se sont emparés de 1200 pièces de canon et sans perdre un seul homme ont tué 1700 pirates: 400 sont parvenus à échapper avec leur chef et six vaisseaux.

Jendredi dernier (21) a eu lieu une 2e assemblée générale des professeurs du Petit Séminaire. L'assemblée se tient dans la grande salle de récréation; elle commença à 7 heures et quart par un concert de 3 ou 4 airs joués avec un aplomb admirable. M. E. Bégin, doyen, est président, M. J. Bayard est appelé à agir comme secrétaire. Mr. Alph. Marmet lit le rapport du comité, dont il était le président; puis les motions suivantes sont présentées:

1o. Proposé par Mr. Chs. Buckley, secondé par Mr. C. Lafontaine: Que la discussion du rapport du comité soit re-